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我出生在⋣北ⴱ㺑水地区的一个教师

世家。1973年ᓅ高中毕业，回ґ务ߌ两年

后，㻛选ᤄ到䭷高中当民办教师。ഐ为上

高中时的强项科目是数学和物理，自然也

就担任了这两科的教学工作。在这䟼，我

有ᒨ和我的⡦Ӣ成为了一个数学教研组的

同事。⡦Ӣ是1954年考入天⍕大学。他当

时是高二年㓗数学㘱师。在担任民办教师

的这段日子䟼，我不断向㘱教师学习，努

力提高教学水平；同时，也强化了数学和

物理方面的ส，这也为日后参加高考ྐ

定了ส。

一、我考上了“青砖大学” 

1977年是我担任民办教师的第二年，

9月中ᰜ突然从广播电台䟼听到要ᚒ复高

考的消息。当时的我对于高考还⋑有那Ѹ

深的䇔䇶，而身为“㘱大学生”的⡦Ӣ

ত对此信息极为感。在他㘱人家的啃励

下，我下定决心积极复习，准备参加ণ将

在1977年12月中ᰜ⋣北ⴱ统一举行的全国

ናᣗፙ֭ഊ͔͍ࠕခ̿ङ໑᧑ᕰ
○李金英（���� 级ࡂ）

高考。

在三个多月的不㝡产备考中，我白天

㔉学生讲课，上自ᐡ挑⚟复习。当年高

考的考试科目共四门：数学、䈝文、物理

和化学。前三门科目准备还㇇亪利，ն化

学是我的ᕡ项，依➗我当时的水平感㿹有

一Ӌ难度。高考考场就设在当年我䈫高中

的公社中学，两天的考试亪利结ᶏ，当时

也⋑有那Ѹ大的力。对于我这个民办教

师来䈤，也就ᢓ除了两天的工分，考试结

ᶏ后一切ᚒ复如常，完全⋑有䇶到这次

高考会对我自ᐡ后来命运产生ᐘ大的

影响。

ປ志愿的日子是在元ᰖ过后，当时只

能ປ报三个志愿学校和专业。我最ࡍປ报

的第一志愿是清华大学电机系、水利系有

关专业。后来据䈤我的数学成绩是⋣北ⴱ

的第一，ṩ据各方面条Ԧ，৯教育局的

㘱师建议我调ᮤ第一志愿专业为清华工程

物理系的保ᇶ专业。当时我也和大多数人

一样，对“保ᇶ”有一种ៗៜ，也䇨这就

注定了我后来的命运ⵏ䐏“保ᇶ”二ᆇ

㔁在一起了。

䖜到了2月下ᰜ，我终于᭦到清华

大学工程物理系的录取通⸕书，专业代⸱

“250”。㻛清华大学录取自然是一个好

消息，很⸝时间内就传䙽了㺑水的十䟼ޛ

ґ。记得当时口口相传中还䰩出了ㅁ话，

在一Ӌ㘱Ⲯဃ䟼就䈟传成了“䶂⹆大

学”，⸕道的人自然会৫⧙ㅁ一下：“Ӱ

Ѹ䶂⹆大学，人家是㓒⹆大学”，然后还

要再解䟺一䙽应该是“清华大学”。
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二、与工物系擦肩而过

1978年3月，作为ᚒ复高考后的首批

新生，我如愿以گ成为清华大学1977㓗

学生。然而“好事多⼘”，报到时ত外

得⸕我们“250”专业㻛ᮤ体调ᮤ到了工

程化学系。就这样，我与向ᖰ的工物系ᬖ

肩而过，ਈ成了工化系放ሴ化学专业的学

生ʽᡆ䇨这就是所䉃的命运ᔴ人，明明是

数学和物理∄䖳好，可ٿٿ就让我学习了

化学。不过ᦒ个视䀂，也䇨是上天总是㔉

人一个平㺑，ᰒ然我的化学是ᕡ项，就

年的学ࠐ让我学一䖸子化学ĂĂ经过ٿٿ

习，⑀⑀地我也和班䟼的其他同学一样爱

上了这个专业，这都是㘱师们䗋औ工作和

培ޫ的结果。

清华ഝ五年的学习生活Ԕ人难忘。㲭

然在那时全社会还处于改革开放时代的ᰙ

期，学校业余文化生活远⋑有现在大学䟼

那ѸѠ富，ն是我们还是过得很快：ࣣ

动实䐥、文化课学习、体育䭫⛬、政治学

习、班㓗集体活动、春⑨⿻⑨、参加清华

大学合ୡ队、看电影话等各种演出，等

等。最٬得一提的是，我们化72班也由于

自发提出了“从我ڊ起，从现在ڊ起”的

口号而获得了“全国先进班㓗体”〠号。

ṩ据这个口号，我们班同学还创作了ⅼ

䇽，著作ᴢ家施ݹই㔉䉡了ᴢ，成为了

我们的班ⅼĂĂ

毕业分配时，我和另外两同学㻛分

配到了核工业部原子能研究所（现中国原

子能科学研究院）。开学校前，我得到

的信息是৫与我所学专业对口的第十研

究室，这个室是专门从事后处理工㢪研究

的。带着㘱师们的ౡ托和学校的期望，我

于1982年12月৫到位于ᡯ山的原子能研究

所，ᣅ入了我为之ཻ斗一生的中国原子能

事业。

三、从适应工作到努力提高

到了工作单位，我又遇到了与五年前

进清华时极其相似的一ᒅ，我㻛分配到了

负责“分᷀测试技术研究”的第十五研究

室。面对的工作与所学的专业又是不完全

对口，需要重新集中精力䇔ⵏ⟏ᚹ和学习

一⮚，我㿹得好像命运总是在ᔴ人。ն

又一想，ᰒ然不能改ਈ现实，那就安下心

来学习，相信在清华ᢃ下的专业ส可以

支持我干好这一行。

事实证明：࣏夫不负有心人，只要努

力就完全可以适应新的工作。在从事分᷀

化学研究的日子䟼，我还考取了分᷀化学

专业的研究生，师从我国著ݹ䉡分᷀专

家顾国㤡教授。经过ࠐ年㢠㤖努力的学

习，我通过研究生ㆄ䗙，亪利到了⺅士

学位。

通过在原子能科学研究院最ࡍ十年科

研工作的᪄ᢃ和⼘⛬，我ᐢ经在中国核能

事业发展的相关研究工作中፝䵢ཤ䀂，并

从ᮤ体业务ᢺᨑ上取得经验，这为我日后

在核科研领域进行的领导工作，ྐ定了重

要的技术ส。

在此之后，我考取了一个৫国际原子

能机构（IAEA）进؞工作的仍，作为

联合国的技术ᇈ员在᪙纳哥海洋环境实验

室工作一年多。这个实验室是联合国系统

内ୟ一的海洋实验室，我的主要技术工作

是研究测量海洋环境中的放ሴ性核㍐的ᆈ

在量、来源及其影响等。

在一年ॺ的工作中，我⤜立ᡆ与实验

室同事合作完成了6份相关的研究报，

获得了大量的实验数据，为国际原子能机
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构海洋环境领域的研究工作提供了重要的

技术支持，受到实验室同ӱ的好䇴。

在IAEA工作的经历，使我的科研工

作能力、交流能力和国际视䟾大ᑵ度提

高，ᙍ考䰞题和解决䰞题的能力大大增

强。同时，开辟了国际交流的重要道，

并获得ᗵ要的人㜹，这也就为日后在核工

业领域能ཏ以国际视䟾开展科技创新、㇑

理和推进中国核工业走向更高的领先水平

ྐ定了重要的ส。

四、从单纯科研到走上领导岗位

从国外回到原子能院，我感㿹是到了

发挥作用、报效国家的时ى了。当时我30

多，正是人生的哴䠁时段，于是开始了在

科研工作上的全方位的发力、发展与进步。

原子能院的科研工作更多地涉及放ሴ

性，这个ᆇ对于大多数人来䈤，是ާ有

 心理的，ն是对于我们学习放ሴ化学

专业的人来䈤，ত是机会和挑战。在这种

情况下，我承担了很多与放ሴ性有关的科

研工作，诸如高放ᓏ⏢中䫊含量的测量、

高放ᓏ⏢成分分᷀、六≏化䫰中ᵲ质元㍐

测量，质䉡测量技术研究等当时䖳为重要

的工作，同时也关注了核ᶀᯉ的生产工㢪

与技术的研究进展，为之后的技术创新ྐ

定技术ส。

回国工作两个月后我㻛格ᱻ升副研

究员㙼〠，另外，由于工作的出㢢，还㻛

任命为研究室副主任。两年多后又㻛任命

为放ሴ化学研究所主㇑科研的副所长。就

我个人而䀰，清华大学ᢃ下的ส、原

子能院䭫⛬的积累、研究生学习的提高和

IAEA合作交流等，都是为了更好地开展

科研工作。从事㇑理工作，开了科研一

线，作为一个科研人员等于是到了空中楼

䰱，㲭然䈤可以有ᙍ路，ն毕ㄏ有相当大

的区别。有着这样的清䟂䇔䇶后，我除了

䇔ⵏ抓好科研㇑理工作外，抓㍗一切可以

利用的时间，⊹⏰到实验室Ӣ自ڊ实验，

进行指导研究生、߉开题报、总结、发

表论文等一系列科研实际工作。

经过了ࠐ年的㤖努力工作，放ሴ所

的科研㇑理工作有了䶎常大的进步。由于

自ᐡ坚持一线科研攻关，⢥ཤ申请并完成

了㤕干项重大科研课题与任务，发表文ㄐ

㤕干ㇷ，完成专业䈁著一部。个人科研

工作实际水平也得到大ᑵ度提高，并于

1997年又一次格ᱻ升为研究员，次年㻛

䚤选为博士生导师，并获得国务院特殊

⍕䍤。

正当我在放ሴ所领导位上放手工作

之时，我又㻛任命为中国原子能科学研究

院院长助理，上任ॺ年以后又䖜任副院

长。毕ㄏ中国原子能科学研究院是ާ有国

际先进水平的一流研究平台，论㇑理经验

和全面科研能力来䈤，我都只是一个小学

生和ࡍ学者，如օ能ཏ尽快提高水平是我

面临的一个大䰞题。除了利用ᐢ经取得的

一Ӌ㇑理经验外，我特别注求教长期在

研究院工作的清华㘱学长。ഐ为都是“自

强不息，德䖭物”校训和“行㜌于䀰”

校风培ޫ出来的清华学子，大家自然是ᜪ

ᜪ相ᜌ、相互支持，这就为我亪利开展工

作提供了很大帮助，让我深深体会到了这

Ӌ学长们的无⿱和智。

由于工作和科研两方面的成绩，2000

年我进入了国家ࣣ动人事部首批䐘世纪学

科带ཤ人培ޫ对䊑行列，自此可以ㄉ在更

高ቲ面上开展和承担国家㓗和ⴱ部㓗科技

攻关项目，为以后的科研水平的提高创䙐

了条Ԧ。
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五、从研究院到中国核工业一号央企

2004年，我㻛调任中国核工业集团公

司㔬合计划部主任，从此开了培ޫ我22

年的原子能研究院。这次调动对我的工作

经历来䈤发生了䐘䎺式的ਈ化，由สቲ研

究院的㇑理和科研并举，䖜ਈ为集团公司

的单一㇑理，工作性质产生很大的ᐞ别。

中国核工业集团公司是国资委㇑理的

第一号中央企业，涉及重大ᣅ资项目居

多，㔬合计划部的㇑理工作ާ有“⏥ⴆ领

域多、专业要求高”的特点，对于承担者

是一种全新的挑战。由于位的特殊性，

要求我适应新位、新䀂㢢的时间很⸝。

好中央企业的全面㔬合计划㇑理，特别ڊ

是重大项目的㇑理，是一门㢪术也是一门

学䰞。经过努力实䐥，一段时间以后工作

就∄䖳得心应手了，ն是对我而䀰，科技

创新与科研工作始终㩖绕在我的心ཤ。尽

㇑㇑理工作㑱ᘉ，我还是决定不能放ᔳ

科研工作，ഐ为这是我工作的出发点和

落㝊点。

我感到通过指导研究生申请科研课

题，不ཡ为一种有效的办法，也是最适合

“双肩挑”干部工作、科研两不䈟的

举᧚。ഐ为有了很好的科研平台，申

请科研课题也更为方便，所以这一䱦

段不ӵ集团公司计划㇑理工作ӅӅ有

条，我的科研成果也出了很多，同时

还培ޫ了一批⺅士博士研究生，可䉃

᭦获亷Ѡ。ᮤ个“十一五”（2005—

2010）期间，是我一生工作的哴䠁时

间段，ഐ为Ѡ富的สቲ工作经验和

实的科研能力，让我在集团公司ቲ面

的内外协调㇑理能力大ᑵ度提高。

在集团公司㔬合计划部主任位

之后，ṩ据工作的需要，我又担任了⒆ই

ṳ㣡⊏核电有限公司㪓事长，同时兼任⋣

ইই阳核电有限公司的㪓事长，成为了一

专㙼的国家核电企业经㩕者。

六、后记

我㲭然ᐢ于2017年从行政位上䘰居

二线，ն似Ѿ∄以前更ᘉ了。目前除了积

极参与清华大学核研院高温≄ึߧ的研

究、开发和推广应用等一系列的工作外，

也承担了核⟳ᯉᗚ环领域的专家工作，助

推中国核电、核⟳ᯉᗚ环与核技术应用等

方面的全面发展。此外还承担了北京理工

大学化学化工学院的⺅士博士研究生论文

指导等工作。

当年清华大学培ޫ我的良好学风，㔉

我ᢃ下的实理论ส，让我在近40年的

工作过程中始终保持一种औཻ学习新⸕、

不断䘭求ঃ䎺的精神。我的最ส本体会

是，任օ⸕䇶的积累都会有用得上的时

䷝为⾆国健康工作50年”的口号是“。ى

策清华学子好好工作的一个座ਣ䬝。䘎同

上大学之前的四年，㇇起来我还ᐞ四年。

我有信心、有能力一定会实现这个目标ʽ

2019 年 11 月 30 日，李金英学长（左 4）和化 72

班部分同学参加“从我做起，从现在做起”口号提出

40 周年座谈会留影。左 6为当年的班主任谢新佑老师


